

MEMORIA HISTÓRICA. EL PROYECTO DE EXCAVACIÓN SE ENTREGARÁ A JUSTICIA EN LOS PRÓXIMOS DÍAS

# Un cerco de 300 metros en torno a la fosa evitará el "circo mediático"

Los expertos barajan el mes de noviembre como fecha posible para exhumar la tumba donde yacen García Lorca, el maestro Dióscoro Galindo y los banderilleros

Los trabajos arqueológicos previos delimitarán la zona del Parque Federico García Lorca de Alfacar donde existan enterramientos. Una carpa móvil impedirá que puedan captursarse imágenes del proceso de exhumación.

■ ÁLVARO CALLEJA. Granada

► Un perímetro de seguridad de unos 300 metros cuadrados garantizará la privacidad de los trabajos de exhumación de la fosa de Alfacar donde supuestamente yacen los restos del poeta Federico García Lorca, junto a los del maestro Dióscoro Galindo y los banderilleros anarquistas Francisco Galadí y Joaquín Arcollas.

Su apertura podría iniciarse en el mes de noviembre con independencia de que la climatología pueda ser adversa. El mal tiempo no será un obstáculo teniendo en cuenta que el trabajo de desenterramiento se ocultará bajo una carpa móvil para preservar la intimidad, a la que han apelado los familiares de las víctimas, y evitar, por tanto, lo que llaman "circo mediático", según explicó el arqueólogo que dirigirá la excavación, Francisco Carrión.

La metodología de trabajo y todos los detalles del proyecto de excavación han sido ya recogidos por escrito y en los próximos días se entregarán a la Consejería de Justicia y Administración Pública que, a su vez, trabaja en la elaboración del protocolo de actuación o marco jurídico.

En principio sólo se actuará en el emplazamiento del parque Federico García Lorca de Alfacar, donde existen varios enterramientos y cuyo propietario es la Diputación de Granada. Tanto la institución provincial como el Ayuntamiento de Alfacar han autorizado la exhumación solicitada por la Asociación Granadina para la Recuperación de la Memoria Histórica (AGRMH), que atiende el deseo expresado por los descendientes de Dióscoro Galindo y Francisco Galadí.

El paraje del Caracol —otro de los emplazamientos que en su día la AGRMH incluyó en la solicitud de exhumación que luego trasladó al juez de la Audiencia Nacional Baltasar Garzón—, se ha descartado por el momento, a la espera de los resultados que arrojen los trabajos en el parque de Alfacar.

Los trabajos arqueológicos se iniciarán con una prospección geofísica mediante el uso de un radar que analiza el subsuelo en busca de restos óseos, según explicó el an-



Monolito situado en el parque de Alfacar dedicado al poeta y las víctimas de la Guerra Civil. LA OPINIÓN

LA CONSEJERA ASEGURA QUE "SE RESPETARÁN LOS INTERESES DE LOS FAMILIARES"

## La Junta aún no ha decidido quién financiará los trabajos

► El protocolo de actuación que ultima la Consejería de Justicia y Administración Pública determinará quién o qué organismos asumirán los gastos de la exhumación con el apoyo de la dirección técnica de la Administración de Justicia, según explicó ayer la consejera Begoña Álvarez.

Tras el acto de toma de posesión de 35 nuevos jueces, la consejera informó de que la Junta ha trasladado a la familia Lorca que "se respetarán los derechos de todos los familiares", puesto que es

factible tanto desde el punto de vista legal como científico, después de que algunos expertos como el antropólogo Miguel Botella hayan asegurado que es técnicamente imposible estudiar la fosa sin analizar todos los restos que supuestamente alberga.

En declaraciones a Efe, el forense José Antonio Lorente defendió ayer la identificación "positiva" y no "por exclusión" de los restos de la fosa de Alfacar.

Lorente, director del Laboratorio de Identificación Genética de

la Universidad de Granada (UGR), indicó que las identificaciones deben ser siempre "fehacientes" y que no caben actuaciones "parciales ni por exclusión", por lo que consideró "completamente posible" excavar la fosa de Lorca sin necesidad de identificar todos restos.

Begoña Álvarez, por su parte, anunció ayer que su departamento ya cuenta con los permisos de la Diputación de Granada y el Ayuntamiento de Alfacar para iniciar los trabajos.

trópologo Francisco Carrión. Al mismo tiempo se llevará a cabo un reconocimiento de la superficie, en concreto de aquellas anomalías del terreno que son producto de la acción del hombre y que pudieran ocultar algún enterramiento.

Con ello se trata de delimitar las zonas concretas del parque de Alfacar donde pueden existir fosas. A partir de ahí se realizan los cortes de excavación o catas arqueológicas para luego iniciar el desenterramiento de la fosa con una técnica de microexcavación por capas muy finas.

Carrión se refirió al "rigor cien-

tífico" con que se llevará a cabo la intervención arqueológica, donde se clasificará, como en casi todas las exhumaciones, todos los detalles que surjan de la excavación, para lo cual se contará con una cámara fotográfica y otra de grabación. La AGRMH se encargará de informar de la evolución de los trabajos y de proporcionar las imágenes que no colisionen con los sentimientos o la dignidad de los familiares. En este sentido, la familia Lorca expresó, en su momento, su deseo de asistir a los trabajos para que no se desate un espectáculo mediático.

El antropólogo, aún por deter-

minar, se encargará de individualizar o seleccionar los restos óseos de cada uno de los cuerpos para su posterior identificación. En caso de que fuera necesario se someterán los huesos a la identificación genética aunque, en muchas de las exhumaciones practicadas hasta ahora, esta prueba no ha podido realizarse por encontrarse los restos muy deteriorados.

En cualquier caso, el proceso de exhumación de la fosa parece que definitivamente se ha desatascado tras casi un año de embrollo judicial y pese a las reticencias mostradas por la familia Lorca. ■

El Burladero

JUAN ALFREDO BELLÓN



## Pulgas

Las calores de julio siempre fueron propicias para las serpientes informativas aunque esta columna no proviene del lago Ness ni de ningún otro monstruo mediático sino de una ingesta sorprendente que pudo ocurrir en pleno enero, cuando las redacciones rebosaban de argumentos y no tenían que llenar espacios a toda costa.

Y es que varios rotativos han informado de que Unicaja y la Caja de Jaén anuncian su matrimonio que un artículo tituló, para atraer a los usuarios de la prensa estival, *Un elefante se traga a una pulga (muy jugosa)* resultando ser Unicaja el hermano paquidermo, Caja Jaén, la hermana pulga y Francisco de Asís, Braulio Medel, que así se asegura el liderazgo del proceso de fusión de las Cajas andaluzas aún célibes y la permanencia dos años más al frente del ente resultante de la primera parte contratante de esta segunda parte, cuando todas vayan a dar a la mar, que es el morir, como van los señores, dispuestos a se acabar y a consumir a mayor gloria del capitalismo social monopolístico.

Ya lo ha dicho Aznar desde la FAES aunque le pese a Arenas: lo que tienen que hacer las Cajas es dejarse de marionadas socialisoides regulares e integrarse en el sector privado del capital financiero secular que tan bien parado va a salir de la crisis merced a las importantes transfusiones monetarias que está recibiendo en su mismísimo punto G por parte de los miembros del G-7, del G-8 y del G-XXI y conste que digo lo de "miembros" sin doble intención ni mayor malicia.

Unicaja le quita así un problema a la Junta y rompe el hielo de las fusiones, para que las otras tomen nota, sin importar que Caja Jaén (como Pulgarcito, la Hormiga Atómica o Megatón) sea treinta y cinco veces menor que la entidad malagueña. Resulta así un sabrosísimo bocado de cardinal en el ajedrez financiero andaluz, que coge con el paso cambiado al resto de las entidades solteras, las obliga a mover ficha y a no soñar con escenarios irreales.

Y no mencionaré, por no incoordinar, a personas que aprecio ni a instituciones donde deposito mensualmente el salario y las escurriduras del plan de pensiones, ya casi degradado a corralito rioplatense; ni me lamentaré desde el victimismo típico granadino eterno y amargamente agravado. Pero seguiré clamando en el desierto de la razón que el Pacto del Saray puede acabar, como el rosario de la aurora, con el abrazo del oso del hermano Sebas al escuálido primo y lego Antonio.

Y como la realidad es bien tozuda, de nada vale dar coces contra su aguijón ni por mucho decir Señor, Señor (o autonomía, autonomía) se entrará antes ni mejor en el paraíso financiero.